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Около 11,5 тысячи южно-
уральцев из разных уголков 
Челябинской области собра-
лись на митинге-концерте, 
проходившем в парке Гагари-
на, чтобы поддержать жителей 
освобожденных территорий 
в их стремлении стать частью 
России. Выразить свою по-

зицию по вопросу присоеди-
нения Донбасса, Херсонской 
и Запорожской областей 
пришли депутаты разных 
фракций Законодательного 
Собрания во главе с руково-
дителем депутатского корпуса 
Александром Лазаревым (пар-
ламентарии поделились своей 

точкой зрения с нашим корре-
спондентом; подробности — 
на третьей странице номера).

Концерт открыл любимый 
челябинцами ансамбль «Ари-
эль». Со сцены к присутству-
ющим обратились депутаты 
Государственной Думы от 
Челябинской области Влади-
мир Павлов и Яна Лантратова, 
председатель Общественной 
палаты региона Николай 
Дейнеко, депутат Законода-
тельного Собрания Владимир 
Перезолов.

Главным гостем концерт-
ной программы стал народ-
ный артист России Дмитрий 
Харатьян. Самый популяр-
ный гардемарин страны ис-
полнил песенные хиты из от-
ечественной киноклассики.

Отметим, референдумы в 
Луганской и Донецкой народ-
ных республиках, Запорож-
ской и Херсонской областях 
завершились 27 сентября. К 
настоящему времени рефе-
рендумы во всех четырех ре-
гионах могут считаться состо-
явшимися — везде явка пре-
высила 50%. По данным ЦИК 
РФ, за голосованием следили 
более 100 международных на-
блюдателей из 40 стран.

В пятницу, 23 сентября, в Челябинске, как и 
во многих городах России, состоялся митинг-кон-
церт «Своих не бросаем» в поддержку референ-
думов, стартовавших в этот день в Луганской и 
Донецкой народных республиках, Херсонской и 
Запорожской областях.

АЛЕкСАНДР ПАтРитЕЕВ. ФОтО ДМитРия кУткиНА

Дмитрий Харатьян: «Судьба и Родина едины».Ф
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Митинг-концерт объединил депутатов разных 
фракций Законодательного Собрания.
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ПАРЛАМЕНтСкАя НЕДЕЛя

НОВОСти

Владимир Путин обратился к россиянам

Главными темами обращения президента от 21 сентября стали 
референдумы в Луганской и Донецкой народных республиках, 
Херсонской и запорожской областях, а также частичная моби-
лизация граждан России.

АЛЕкСАНДР ПАтРитЕЕВ. ФОтО С САЙтА kremlin.ru

Глава государства: «Верю в вашу поддержку».

ПРЕзиДЕНТ СЛоВо СПиКЕРА

Говоря о жителях ЛДНР, 
Запорожской и Херсонской 
областей, Владимир Путин 
отметил, что Россия не мо-
жет не откликнуться на их 
искреннее стремление са-
мим определять свою судьбу. 

— Парламенты народных 
республик Донбасса, а также 
военно-гражданские админи-
страции Херсонской и Запо-
рожской областей приняли 
решение о проведении рефе-
рендумов о будущем этих тер-
риторий и обратились к нам, 
к России, с просьбой поддер-
жать такой шаг. Мы сделаем 
все, чтобы обеспечить без-
опасные условия проведения 
референдумов для того, чтобы 
люди могли выразить свою 
волю, — заявил президент.

Далее глава государства на-
помнил, что сегодня Вооружен-
ные Силы РФ на территории 
Украины действуют на линии 
боевого соприкосновения, ко-
торая превышает тысячу кило-
метров, противостоят не только 
неонацистским формировани-
ям, а фактически всей военной 
машине коллективного Запада.

— В этой ситуации считаю 
необходимым принять следу-
ющее решение — оно в полной 
мере адекватно угрозам, с ко-
торыми мы сталкиваемся, — а 
именно: для защиты нашей 
Родины, ее суверенитета и 
территориальной целостности, 
для обеспечения безопасности 
нашего народа и людей на ос-
вобожденных территориях, 
считаю необходимым поддер-
жать предложение Министер-
ства обороны и Генерального 
штаба о проведении в Рос-

сийской Федерации частич-
ной мобилизации, — сказал 
Владимир Путин, пояснив, 
что призыву будут подлежать 
только граждане, которые со-
стоят в запасе, прежде всего те, 
кто проходил службу в рядах 
ВС, имеет определенные во-
енно-учетные специально-
сти и соответствующий опыт.

Глава государства подчер-
кнул, что граждане России, 
призванные по частичной 
мобилизации, получат ста-

тус, выплаты и все соцгаран-
тии военнослужащих, про-
ходящих военную службу по 
контракту. Указ о частичной 
мобилизации также предус-
матривает дополнительные 
меры по выполнению госу-
дарственного оборонзаказа.

В тот же день к южноуральцам 
обратился и Алексей Текслер:

— Правительству региона и 
муниципалитетам необходи-
мо мобилизовать свои усилия 
и ресурсы. Скорректировать 
планы, отменить отпуска и со-
средоточиться на выполнении 
ключевых задач: это оказание 
всей необходимой помощи во-
енным комиссариатам и при-
зывным комиссиям — работа 
уже началась; и обеспечение 
бесперебойной работы страте-
гических предприятий и пред-
приятий оборонно-промыш-
ленного комплекса, — отметил 
губернатор. — Для всех жите-
лей Челябинской области как 
никогда важно сплотиться — 
друг с другом и со всей страной. 

Как отметил Александр 
Лазарев, задачи, поставлен-
ные президентом России 
Владимиром Путиным, со-
ответствуют целям защиты 
нашей Родины, нашего су-
веренитета и нашего народа. 

— Владимир Владимиро-
вич дал четкий сигнал: Рос-
сия навсегда примет Донбасс 
и освобожденные территории. 
Люди настрадались и заслу-
жили право быть частью на-
шей общей Родины, — под-
черкнул спикер южноураль-
ского парламента. — Сейчас 
важно понять одно — агрессия   
НАТО распространяется не 
на Донбасс или Херсон. Она 
направлена против нашей 
страны, против каждого из 
нас. Именно поэтому реше-
ние о частичной мобилизации 
совершенно адекватно той 
угрозе, которая встала перед 
Россией и народом Донбасса. 

Русский народ всегда от-
личало единство, в этом на-
ша сила. Сегодня мы пере-

живаем тот этап, когда нужно 
сплотиться вокруг президен-
та, собраться и всем вместе, 
сообща, победить нацизм.

Далее Александр Лазарев 
особо подчеркнул, что жите-
ли Челябинской области не 
должны оставаться в инфор-
мационном вакууме, именно 
от представителей партии 
власти, получая достовер-

ную информацию, чтобы 
никакие фейки не проник-
ли в умы наших земляков.

— Понимаю, нынешняя 
ситуация вызывает у кого-
то из граждан тревогу и вол-
нение. Поэтому, коллеги, 
сейчас важно разговаривать 
с людьми спокойно и аргу-
ментированно. Необходимо 
в ближайшую неделю за-
планировать серию встреч с 
жителями для разъяснения и 
грамотного информирования 
о текущей ситуации, — обра-
тился председатель Законо-
дательного Собрания к руко-
водителям фракций «Единая 
Россия» в представительных 
органах муниципалитетов.

Александр Лазарев: «Задачи, поставленные президентом, 
соответствуют целям защиты нашей Родины»

Председатель законодательного Собрания области, руково-
дитель Совета фракций «Единая Россия» в представительных 
органах Александр Лазарев провел совещание с депутатами-
единороссами всех уровней власти. он обозначил позицию по 
текущей ситуации в стране и прокомментировал обращение 
главы государства Владимира Путина от 21 сентября.

Александр Лазарев обратился к депутатам.

эКоНоМиКА

Глава региона и спикер 
областного парламента по-
здравили организатора ме-
роприятия — Челябинское 
областное отделение Обще-
российской общественной 
организации малого и сред-
него предпринимательства 
«Опора России» с 20-летием.

Александр Лазарев под-
черкнул, что Законода-
тельное Собрание активно 
выстраивает взаимодей-
ствие с предпринимателя-
ми, привлекает их к разра-
ботке областных законов. 

— Не случайно первым 
председателем Обществен-
ного совета по предпри-
нимательству, созданного 
в Законодательном Собра-
нии, стал предприниматель 
Александр Калинин, кото-
рый сегодня возглавляет 
«Опору России», — обра-
тил внимание Александр 
Лазарев. — Представители 

регионального отделения 
организации работают в 
составе профильных коми-
тетов регионального парла-
мента и на законодательном 
уровне помогают развитию 
бизнеса на Южном Урале.

По словам руководите-
ля депутатского корпуса, 
сегодня как никогда важно 
и власти, и бизнесу своев-
ременно реагировать на 
быстро меняющиеся эко-
номические условия, со-
вместно вырабатывать ме-
ры, способствующие сохра-
нению и развитию бизнеса.

Александр Калинин вру-
чил председателю комитета  
по экономической политике 
Евгению илле благодарность 
Аппарата Правительства РФ 
за большой вклад в развитие 
российского предприни-
мательства, депутату Дми-
трию Клеутину — золотой 
значок «Опоры России».

В Челябинске прошел форум 
«бизнес Урала — 2022»
В пленарной части форума с приветственным словом вы-
ступили губернатор Челябинской области Алексей Текслер и 
председатель законодательного Собрания Александр Лазарев. 

ПО иНФОРМАции zs74.ru

РОМАН РУДиН. ФОтО ДМитРия кУткиНА

единый номер для вопросов 
о частичной мобилизации. 

122
ГОРяЧАя ЛиНия

Алексей Текслер.Ф
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пожилых людей
Дорогие ветераны 

войны и труда,  
 уважаемые пенсионеры!
От всего сердца поздравляю 

вас с Днем пожилых людей — 
праздником мудрости и добра! 

Этот праздник находит от-
клик в душе каждого, потому 
что дает прекрасную возмож-
ность выразить уважение и 
благодарность нашим мамам, 
папам, бабушкам и дедушкам.

Вы научили нас верить в 
свои силы, уважать людей, 
беречь семейные традиции. И 
сегодня вы не остаетесь в сто-
роне от жизни, по-прежнему 
стремитесь идти в ногу со вре-
менем. Многие из вас продол-
жают работать на производстве 
и в общественных организа-
циях, принимают активное 
участие в воспитании внуков.

Примите искреннюю благо-
дарность за вашу доброту, от-
зывчивость и оптимизм. Пусть 
всегда рядом с вами будут род-
ные и близкие. Здоровья вам, 
счастья, долгих лет жизни!

А.В. Лазарев, председатель 
законодательного Собрания 

ПозДРАВЛЕНиЕ
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Парламентская неделя
АктУАЛьНО

НА ПУЛьСЕ ГАЗиФикАции

Накануне на очередном за-
седании депутаты обсудили, 
как выполняются плановые 
показатели по газификации в 
связи со значительным объ-
емом и короткими сроками 
реализации мероприятий по 
догазификации, поставленны-
ми президентом России.

По словам министра стро-
ительства и инфраструктуры 
области Юлия Элбакидзе, в 
этом году региональный бюд-
жет направит 1 млрд рублей 
на строительство 42 объектов 
газоснабжения в 22 муници-
палитетах. Всего в 2022 году 
планируется построить более     
520 км сетей газоснабжения.

Между тем необходимо ак-
тивизировать работу по реги-
страции прав муниципальной 
собственности на сети газо-
снабжения. Так, по состоянию 

на 1 июля зарегистрировано 
только 2379 объектов газо-
снабжения из 11 360, требую-
щих регистрации. Депутаты 
рекомендовали взять на кон-
троль выполнение органами 
местного самоуправления 
мероприятий по оформлению 
права собственности на объек-
ты газоснабжения, в том числе 
на бесхозяйные.

— Постановка таких объек-
тов на учет необходима в пер-
вую очередь для надлежащего 
содержания и безопасной экс-
плуатации объектов газового 
хозяйства, — пояснил вице-
спикер областного парламента 
Юрий Карликанов, курирую-
щий в Законодательном Со-
брании вопросы строительства 
и ЖКХ.

Основные мероприятия по 
догазификации домовладе-

ний, расположенных вблизи 
внутрипоселковых газопрово-
дов, должны быть реализова-
ны до 2023 года. Общий объем 
финансирования до конца 
2023 года запланирован в сум-
ме 15 млрд рублей.

— Согласно плану-графику 
в период 2022 – 2024 годов 
планируется подключить к 
газу 76 872 домовладения. Из 
них 14 065 объектов — «ну-
левые» врезки, для которых 
фактически создана возмож-
ность подключения. На сегод-
няшний день принято в работу     
29 904 заявки от собственни-
ков — заключаются договоры 
о подключении, в некоторых 
домовладениях уже выполнен 
пуск газа, по остальным объ-
ектам ожидается готовность 
сети газопотребления внутри 
границ участков заявителей, 
— прокомментировал Юлий 
Элбакидзе.

Напомним, на Южном Ура-
ле отдельным категориям жи-
телей предоставляется едино-
временная выплата в размере 
100 тыс. рублей на приобре-
тение и установку внутридо-
мового газового оборудова-
ния. Также единовременную 
материальную помощь на 
подводку к дому газопровода 
и установку внутридомового 
газового оборудования в раз-
мере 100 тыс. рублей полу-
чают неработающие, одиноко 
проживающие ветераны Ве-
ликой Отечественной войны 
и вдовы погибших в годы                 
войны. Многодетные семьи 
со среднедушевым доходом, 
не превышающим двукратную 
величину прожиточного ми-
нимума, на мероприятия по 
подключению домовладения 
к газовым сетям могут на-
править средства областного 
материнского (семейного) 
капитала в размере 104 тыс. 
рублей.

Состоялось заседание комитета                      
по строительной политике и ЖкХ

Газификация населенных пунктов Челябинской 
области находится на постоянном контроле де-
путатов южноуральского парламента. Рабочая 
группа, созданная в Законодательном Собрании, 
анализирует ключевые вопросы в этой сфере, 
прорабатывает предложения по ускорению тем-
пов газификации и догазификации домовладений 
в регионе. В свою очередь, как отмечает пред-
седатель комитета по строительной политике и 
ЖкХ Алексей Денисенко, на заседаниях комите-
та регулярно рассматривается текущая работа 
по данному направлению.

РОМАН РУДиН. ФОтО ДМитРия кУткиНА

МНЕНиЕ

Алексей бЕСЕДиН, 
зампредседателя комитета по 
бюджету и налогам:

— Мы полностью поддер-
живаем президента, понима-
ем, что референдумы необ-
ходимы. В наши приемные 
обращается большое коли-
чество граждан, приехавших 
из ЛДНР, которые говорят, 
что так, как было последние 
восемь лет, больше продол-
жаться не может, они хотят 
мирного неба над головой. И 
этого можно добиться толь-
ко с помощью референдума.

Южноуральские депутаты 
— о референдумах

Дмитрий КЛЕуТиН,
первый зампредседателя 
комитета по экономической 
политике и предпринима-
тельству:

— Вместе с тысячами 
южноуральцев мы пришли 
на митинг-концерт, чтобы 
поддержать жителей Луган-
ской, Донецкой народных 
республик, Запорожской и 
Херсонской областей. По-
сле стольких лет страданий 
они наконец могут и обязаны 
высказать свою гражданскую 
позицию и определиться с 
возможностью вступления в 
состав Российской Федера-
ции. Мы своих не бросаем.

ольга МуХоМЕТьЯРоВА, 
зампредседателя комитета по 
законодательству, государ-
ственному строительству и 
местному самоуправлению:

— 30 лет назад русские лю-
ди оказались в границах чужо-
го государства, для которого 
они так и не стали своими. 
Чужое государство не при-
няло их язык, их культуру, их 
историю. Русских людей стали 
ломать, заставляя говорить на 
чужом языке, забыть историю 
и культуру предков. Ценой 

собственной жизни и жизни 
своих детей люди отстаивали 
право быть русскими. Наши 
люди хотят вернуться на Роди-
ну. Насколько сильно это же-
лание, покажет референдум.

игорь ЕГоРоВ, 
зампредседателя комитета 
по социальной политике:

— Мы горячо поддержива-
ем инициативу проведения 

референдумов в ЛДНР и 
собрались на митинге-кон-
церте, чтобы вместе про-
демонстрировать единство 
нашей страны, нашей на-
ции, нашего духа. Россия 
всегда славилась тем, что ее 
жители в трудные периоды 
истории проявляли небы-
валое сплочение. Сегодня 
мы все как никогда должны 
проявить это качество ради 
целостности и независимо-
сти Российской Федерации. 

Михаил МАХоВ, 
председатель комитета по 
экологии и природопользо-
ванию:

— Однозначно поддержи-
ваем решения, принимаемые 
сегодня президентом и пра-
вительством Российской Фе-
дерации. Многие представи-
тели нашей партии находятся 
сейчас на территории Луган-
ской и Донецкой республик. 
Более того, в течение послед-
них восьми лет наши сорат-

ники посещали эти терри-
тории, оказывая посильную 
помощь. Приветствуем реше-
ние наших братьев и сестер 
присоединиться к России.
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Не по щучьему веленью

Для Евгения все началось с идеи. 
По специальности водитель тепло-
воза, он всегда увлекался рыбалкой, 
и однажды хобби переросло в нечто 
большее, в профессиональное разве-
дение рыбы. Правда, это дело связано 
с определенным риском. 

— Многие вроде бы и желание 
имеют, и пробуют, но лишь некоторые 
остаются, большинство пугается: «А 
вдруг рыба у меня не выживет?» Ну, 
так ты решайся, — говорит некому 
абстрактному горе-рыбоводу наш 
герой. — Мы вот сначала построили 
демоверсию фермы, чтобы испытать, 
получится или нет, понять, насколько 
это сложно на практике — разводить 
осетровых.

За первой рыбой фермер ездил на 
Волгу — двое суток, туда и обратно, 
без сна (с таким хрупким грузом глаз 
не сомкнешь). Привез «мелочь», весом 
по 10 граммов каждая. Было это четы-
ре года назад. Первые осетры выжили, 
подросли, и Евгений с Еленой решили 
расширять дело. Приобрели домик в 
селе Родник, сами построили помеще-
ние для фермы, установили бассейны. 

— Не один населенный пункт объ-
ехали в поисках воды, пригодной для 
разведения осетровых, брали пробы, 
и только в селе Родник Красноармей-
ского района для нас все совпало. По-
этому и ферму здесь решили строить, 
— объясняет Елена. — Теперь мы тут, 
можно сказать, живем. Хотя квартира 
в Копейске.

Долгосрочный проект

Старшие дети Толстопятовых уже 
выросли, стали самостоятельными. 
А вот младший сын любит возиться с 
такими необычными домашними пи-
томцами, иногда кормит их. Местные 
жители порой на экскурсии приходят. 
Впрочем, об агротуризме наши фер-
меры пока даже не помышляют, они и 
о рынках сбыта своей продукции все-
рьез еще не задумываются, считая, что 
рано заглядывать так далеко. 

— У нас пять видов рыбы: стер-
лядь, осетр каспийский, осетр 
обский, бестер (белуга+стерлядь) 
и русско-ленский. Последние два 
вида — гибриды. Пока это не тонны, 
а штучный вариант. Форели — 3000 

штук, осетров — 500 штук. Это по 
мальку. Маточного поголовья более 
30 штук, — перечисляет фермер. — 
Долгосрочный ли проект? Конечно, 
тут все долгосрочные. Вот те через 
шесть лет «созревают», а у нас только 
четыре года прошло, еще два года 
ждать. Потом нужно УЗИ им органи-
зовывать…

Евгений делает паузу, заметив не-
мое удивление на лицах.

УЗи для осетровых

— Да-да, УЗИ, именно, аппаратом 
для людей. Вызываешь специалиста и 
делаешь. А так ведь не понятно, есть 
икра или нет, самка это или самец. 
Зато УЗИ показывает завязи икры — 
они, как виноградные гроздья. И вот 
так можно растить, растить, а в итоге 
окажется, что все самки, а ведь самцы 
нам тоже нужны — для получения 
гибридов, того же ленского, рукалы 
(мать — русский осетр, а отец — калу-
га). У них выживаемость лучше. Как у 

людей, когда метисы, мулаты — креп-
че, выносливей.

Наш собеседник переходит к раз-
говору об икре, открывая для непо-
священных прямо-таки жутковатый 
факт: в искусственной среде осетр 
свою икру просто так не отдает, не вы-
кидывает, а переваривает внутри себя. 
Чтобы этого не произошло, нужно во-
время организовать сложный процесс, 
а в конце еще и подоить рыбу. 

— Почему у нас в стране практиче-
ски нет осетровой рыбы? — задается 
вопросом южноуралец. — Из-за дамб. 
Ей ведь нужно высоко подниматься, 
а она подплывет к дамбе, покрутится, 
переварит икру и обратно уходит. Вот 
немцы в лидерах по производству 
осетра, я не знаю, как так получилось, 
ведь у них ни воды, ни осетров в при-
роде не было, в Астрахани все поку-
пали, к себе привезли и разводят. При 
том, что наши всех научили. Тем более 
оплодотворенная икра намного до-
роже: одна икринка форели — больше 
двух рублей стоит.

Евгений добавляет, что 
раньше оплодотворенную 
икру можно было покупать 
во Франции, в Польше, но 
теперь он будет закупать в 
Адлере.

Всех уже в лицо 
знаем...

— Но мы сейчас 
тоже будем подтяги-
вать осетроводство. 

Будет у нас 

собственная икра. Выведем своего 
малька. Построим мальковый цех. В 
будущем начнем строить помещение 
для форели, после этого планируем 
еще расширять ферму и не останав-
ливаться, — делится некоторыми 
подробностями бизнес-плана фер-
мер. — Если будет много рыбы, мы 
уже сможем ценник ронять, быстрее 
продавать, быстрее запускать новую 
рыбу. Должен круговорот быть. Пока 
в принципе хватает для семьи. Сейчас 
цели продавать как таковой нет.

Евгений и Елена с любовью во 
взгляде, в котором — и забота, и 
тревога, смотрят на снующих в воде 
больших и малых красавцев (а может, 
красавиц?).

— До 60 килограммов на один ква-
дратный метр можно держать. Плот-
ность обычно такая, что в воде прямо 
черно, и при этом она продолжает ра-
сти. Вот калуга, она до полутора тонн 
вырастает, длиной до шести метров, 
— описывает немного мечтательно 
хозяин фермы. — Где брал — секрет. 
Только в одном месте была. Через 10 
лет уже килограммов под 100 будет. 
А до полутора тонн ей сто лет жить, я 
столько не проживу...

— Ничего, дети, внуки будут до-
ращивать. А есть у вас любим-

чики?
— Русский осетр нам 

очень нравится, лю-
бимчик всей семьи, самый 

яркий, самый красивый, 
— отвечает Елена. — В принципе, 
Женя всех их уже в лицо знает. Да и 
они как будто тоже: маленькие, зави-
дев, к нам плывут. Они всегда просят 
есть. Корма уходит много.

красноармейский район. 
Село Родник. Улица Набереж-
ная. кажется, сами топонимы 
предопределили здесь появ-
ление небольшого семейного 
предприятия — осетровой 
фермы. Место, действитель-
но, сыграло свою роль. Но все 
же решающими стали воля 
одного человека — простого 
южноуральца, рыбака-люби-
теля Евгения толстопятова и 
поддержка его супруги Елены. 
Легко ли в краю трех тысяч 
озер заниматься разведени-
ем осетровых? С какими ри-
сками сопряжено это дело? 
Помогает ли осетровым фер-
мерам и в целом рыбоводам 
государство? 

АЛЕкСАНДР ПАтРитЕЕВ

СОцкОНтРАкт 
ПОМОГАЕт
ЖитЕЛяМ

Супруги Евгений и Елена Толстопятовы получили деньги             
в рамках соцконтракта на развитие семейной осетровой фермы.
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цифРА

заключено в регионе с 2014 года    
с малоимущими семьями и одиноко 
проживающими гражданами, 
имеющими доход ниже 
прожиточного минимума.

бОЛЕЕ

6000
СОцкОНтРАктОВ
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Парламентская неделя
РЕГиОН

субсидия на возмещение части 
затрат на строительство или модер-
низацию рыбоводческой фермы;

грант на развитие семейных 
ферм, исходя из расчета соз-
дания не менее трех новых по-

стоянных рабочих мест на один грант 
(гранты предоставляются на условиях 
долевого финансирования расходов на 
реализацию проекта грантополучателя 
в размере, необходимом для его реали-
зации, но не более 12 млн рублей и не 
более 60% стоимости бизнес-плана);

возмещение за счет федераль-
ного и областного бюджетов 50% 
страховой премии при страховании 

рисков утраты (гибели) объектов товарной 
аквакультуры (товарного рыбоводства).

Весомая поддержка

Супруги рассказывают, что в мар-
те этого года они ездили в Миасское, 
где проходила встреча «Территории 
бизнеса» с фермерами и самозаня-
тыми. Там и узнали, что для малых 
предпринимателей существует такая 
мера государственной поддержки, 
как социальный контракт. Решили 
попробовать. С того момента, как 
направили бизнес-план, до одобре-
ния заявки и получения денег про-
шло меньше месяца. 

— Получили 250 тысяч рублей. 
Соцконтракт брали в основном на 
корм для рыбы, это самая большая 
статья расходов. Приобрели также 
материалы для постройки мальково-
го цеха, кислородный концентратор 
и насос для оборота воды. Весомая 
оказалась поддержка. Теперь свои 
сэкономленные деньги могу по-
тратить на иные нужды, — отмечает 
Евгений.

— Оборудование, конечно, стоит 
немалых денег, и Женя многое еще 
своими руками делает, — с гордо-
стью добавляет Елена.

— Здесь у нас свой сад, огород. А 
когда я сюда к ним, к этим красав-
цам, прихожу, то просто душой от-
дыхаю, — улыбается фермер.

— Понимаю. Помните, как гово-
рил мудрый? «Выберите себе работу 
по душе, и вам не придется работать 
ни одного дня в своей жизни».

В кунашаке тоже 
разводят осетровых

На территории Челябинской об-
ласти сегодня действует не одна 
осетровая ферма, и в основном это 
молодые предприятия. К примеру, 
глава крестьянско-фермерского 
хозяйства из Кунашакского района 
Марат Хабибуллин с соратниками 
начали заниматься выращиванием 
осетровых в пандемийном 2020-м. 

Кстати, с фермером из Кунашака 
мы познакомились год назад, когда 
он приезжал в Челябинск для полу-
чения премии Законодательного Со-
брания в сфере развития и поддерж-
ки предпринимательства. Вот что он 
рассказывал о своих успехах тогда:

— Вообще, своим делом занима-
юсь с 15 лет, после 18-ти оформил 
ИП, затем работал с братом. Не-
сколько лет назад, расширив пло-
щади, привлекли к сотрудничеству 
других предпринимателей. 2020 год 
пережили неплохо. Никто не отды-
хал — работали, строили, развива-
лись, даже открыли осетровую фер-
му. Организуем на нее экскурсии 
для всех желающих, на базе нашей 
лаборатории рассказываем о самом 
процессе выращивания осетровых.

В августе этого года нам довелось 
побывать на осетровой ферме в 
Кунашаке, куда с рабочим визитом 
приезжал спикер южноуральского 
парламента Александр Лазарев.

Помимо производственной базы 
теперь здесь есть даже свой не-
большой пруд, как говорит фермер, 
пруд экспериментальный.

— В Европе на 90% работают 
на искусственной аквакультуре, а 
у нас все только начинается, про-
буем, экспериментируем. На се-
годняшний день имеем около 4000 

голов осетровых: закупили 2000 
мальков (они уже по 200 — 300 
граммов) и столько же голов уже 
готовим на продажу. Понемногу 
выходим в прибыль, — признается 
Марат Хабибуллин. 

По его словам, если будет про-
двигаться направление сельского 
туризма, это поможет развиться 
еще больше. 

— Задача у нас — обеспечить 
область штучным осетром, постав-
лять именно для народа. Что каса-
ется корма для рыбы — частично 
еще закупаем импортный, но уже 
переходим на дальневосточный, он 
не сильно отличается, — отмечает 
глава КФХ.

Как подчеркивает Александр 
Лазарев, на примере этого хозяй-
ства видно, что не только крупные 
сельхозпроизводители, но и не-
большие семейные предприятия 
вносят свой вклад в обеспечение 
продовольственной безопасности, 
снабжение рынка качественными 
продуктами.

В частности, до 350 тысяч рублей можно 
получить на открытие и развитие собствен-
ного дела и еще 30 тысяч — на обучение. Но-
вый размер выплат распространяется на соц-
контракты, заключенные с 1 июля 2022 года.

Напомним, государственная помощь 
на основании соцконтракта в Челябин-
ской области предоставляется с 2014 года. 
Всего с начала действия этой меры под-
держки в регионе заключено более шести 
тысяч социальных контрактов с мало-
имущими семьями и одиноко прожива-
ющими гражданами, имеющими доход 
ниже величины прожиточного минимума.

По соцконтракту можно прой-
ти обучение, организовать собствен-
ное дело, развивать личное под-
собное хозяйство и многое другое.

На получение соцконтракта может пре-
тендовать семья, среднедушевой доход в 
которой за последние три месяца не пре-
вышает регионального прожиточного ми-
нимума, а также одиноко проживающие 
граждане в сложной жизненной ситуации 
и безработные граждане, потерявшие ра-
боту после 1 марта 2022 года и стоящие 
на учете в службе занятости (в период с 
20 марта 2022 года по 31 декабря 2022-го).

КСТАТи

До 380 000 рублей 
можно получить                     
по соцконтракту

В августе этого года по инициативе губер-
натора Алексея Текслера депутаты законо-
дательного Собрания одобрили увеличение 
предельного размера социального контракта 
с 250 тысяч до 380 тысяч рублей.

АЛЕкСАНДР ПАтРитЕЕВ

МЕРы ПоДДЕРжКи

Рыбоводам на Южном 
Урале предоставляются: 

1

2

3

Когда верстался номер, стало известно, что осетровая 
ферма из Кунашака получила грант Минсельхоза РФ           
на развитие агротуризма в сумме 3,5 млн рублей.

Председатель Законодательного Собрания 
Александр Лазарев на осетровой ферме в Кунашаке.
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Муниципалитеты получают субсидии на тушение 
ландшафтных пожаров

В 2022 году на осущест-
вление муниципалитетами 
вышеуказанных полномочий 
запланировано 11,76 млн ру-
блей. Как информировала 
министр общественной без-
опасности региона Светлана 
Костина, между министер-
ством и органами местного 
самоуправления заключены 
36 соглашений о предостав-

лении субвенций. Еще семь 
городских округов не будут 
использовать субвенции по 
той причине, что их границы 
совпадают с границами на-
селенных пунктов — тушение 
пожаров там осуществляется 
силами федеральной и област-
ной противопожарных служб.

По состоянию на 12 сен-
тября субвенции на общую 
сумму 180,75 тысячи ру-
блей предоставлены Арга-
яшскому, Еткульскому и 
Сосновскому районам. На 
рассмотрении находятся за-
явки от Красноармейского 
и Пластовского районов.

— В этом году из-за благо-
приятных погодных условий 
ситуация с ландшафтными 

пожарами выглядит лучше, 
чем в прошедшем: их коли-
чество уменьшилось более 
чем на 40% в сравнении с 
аналогичным периодом 2021 
года, — прокомментировал 
председатель комитета Ми-
хаил Махов. — Возникавшие 
ситуации ликвидировались 
быстро и слаженно, до объ-
явления ЧС не разрастались. 
По итогам года совместно с 
министерством еще раз по-
смотрим, как реализуется 
закон, на какие моменты не-
обходимо обратить внимание.

Комитет рекомендовал 
министерству общественной 
безопасности содействовать 
муниципалитетам в осу-
ществлении эффективного 
исполнения переданных го-
сполномочий по организа-
ции тушения. Кроме того, 
депутаты акцентировали 
внимание на необходимо-
сти контроля со стороны 
министерства за целевым 
использованием средств.

В феврале этого года областной парламент принял закон, наде-
ливший органы местного самоуправления госполномочиями по 
организации тушения ландшафтных пожаров. Как реализуется 
закон на территории региона, обсудили депутаты комитета по 
экологии и природопользованию.

РОМАН РУДиН. ФОтО ОЛЕГА кАРГАПОЛОВА

Федеральным законопроектом, по-
ступившим в южноуральский парла-
мент, предлагается продлить на 2023 
и 2024 годы возможность получения 
статуса социального предприятия 
субъектами малого и среднего пред-
принимательства, которые реализу-

ют книжную продукцию для детей 
и юношества, учебную, просвети-
тельскую и справочную литературу.

Напомним, эту категорию МСП 
ранее включили в федеральный за-
кон «О развитии малого и среднего 
предпринимательства в Российской 
Федерации» на период с 2021 по 
2022 год. Критерии для признания 
организаций, торгующих образова-
тельной литературой, социальными 
предприятиями были утверждены 
на федеральном уровне год назад. 

В то же время социальные предпри-
ниматели, реализующие образователь-

ную книжную про-
дукцию, могут поль-
зоваться налоговыми 
льготами и соответ-
ствующими грантами.

Между тем, как было отмечено на 
заседании комитета, из-за короткого 
периода действия данной нормы, пока 
от организаций Челябинской области, 
относящихся к данной категории, за-
явлений на получение статуса социаль-
ного предпринимателя не поступало.

— Мы предлагаем поддержать 
законопроект и направить в Госу-
дарственную Думу предложение не 
ограничивать сроки получения та-
кими предпринимателями статуса 
социального предприятия по анало-
гии с другими видами деятельности, 
направленной на достижение обще-
ственно полезных целей, — подчер-
кнул председатель комитета Евгений 
илле. — Губернатор Челябинской об-
ласти Алексей Текслер также поддержал 
данный проект федерального закона.

эКоНоМиКА

Депутаты предложили сделать бессрочным статус социального 
предприятия для отдельной категории МСП

Евгений ИЛЛЕ, 
председатель комитета Законодатель-
ного Собрания по экономической поли-
тике и предпринимательству:

Предлагаем поддержать за-
конопроект и направить в 

Госдуму предложение не ограни-
чивать сроки получения такими 
предпринимателями статуса со-
циального предприятия по ана-
логии с другими видами деятель-
ности, направленной на достиже-
ние общественно полезных 
целей.

В этом году пожарным благоволила не только 
погода, но и дополнительные меры поддержки.

цифРА

запланировано в 2022 году
для муниципалитетов 
на тушение ландшафтных 
пожаров.

11,76
МЛН РУбЛЕЙ

Комитет по экономической политике 
одобрил федеральную инициативу о под-
держке предпринимателей, реализующих 
образовательную книжную продукцию, а 
также внес свое предложение.

НиНА ЧЕРкАССкАя

тАкЖЕ В НОМЕРЕ:
Писатели Урала и России приехали 
на книжную ярмарку в Челябинск...    с. 8

Данные были озвучены на за-
седании комитета по аграрной 
политике под председатель-
ством Вячеслава Евстигнеева.

Напомним, в марте губер-
натор Алексей Текслер в рамках 
Плана первоочередных дей-
ствий по обеспечению устой-
чивого развития Челябинской 
области в условиях внешнего 
санкционного давления пору-
чил областному минсельхозу 
и муниципалитетам увеличить 
ввод в оборот неиспользуемых 
земель сельхозназначения.

Как отмечено на заседании 
комитета, на начало 2022 го-
да общая площадь с/х угодий 
на землях сельхозназначения 
составляла почти 4,7 млн га, 
в том числе площадь пашни 
— около 3 млн га, или 62%.

Площадь неиспользуемой 
пашни — 664 000 га (23% от 
общей пашни). Из них мож-
но ввести в оборот около 200 
000 (не использовались от двух 
до десяти лет). Оставшиеся                   

464 000 непригодны для введе-
ния — заболочены, залесены, не 
использовались долгое время.

Успешно работают по ра-
циональному использова-
нию пашни Агаповский, 
Брединский, Карталинский, 
Кизильский, Октябрьский, 
Троицкий, Увельский и Чес-
менский районы. В них ис-
пользуется от 88 до 100% пашни.

Сельскохозтоваропроизводи-
тели проводят культуртехниче-
скую мелиорацию для вовлече-
ния в оборот земель сельхозназ-
начения. С 2017 года в рамках 
программы «Развитие сельского 
хозяйства в Челябинской обла-
сти» для них предусмотрена под-
держка из областного бюджета.

С 2020 года поддержка куль-
туртехнической мелиорации 
осуществляется с привлече-
нием федеральных средств.

Ведется работа и на будущее. 
Наша область приняла участие 
в отборе проектов мелиорации 
в Минсельхозе РФ на 2023 год.

АПК

В регионе перевыполняют план                
по вовлечению земель в оборот
за восемь месяцев 2022 года на Южном урале вовлекли в оборот 
около 15 000 гектаров земли при плане в 5000 га (перевыполнение 
на 94%). В целом же посевная площадь в нашем регионе в этом 
году увеличилась на 50 000 га.

АЛЕкСАНДР ПАтРитЕЕВ. ФОтО ЛЮДМиЛЫ кОВАЛЕВОЙ

От развития сельского хозяйства напрямую 
зависит продовольственная безопасность.
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Парламентская неделя
ЛЕтОПиСь ЮЖНОГО УРАЛА

Партийная и государствен-
ная деятельность Геннадия Ве-
дерникова проходила большей 
частью в брежневский период 
и на излете СССР. Номенкла-
турных деятелей того времени 
нынче принято воспринимать 
с негативной оценкой. Однако 
стоит поближе присмотреться 
к личности нашего героя и 
сделать свои выводы. В этом 
помогли воспоминания людей, 
с которыми он дружил и рабо-
тал, и архивные документы.

Ю.С. Караванский, инженер, 
партийный руководитель:

«Стиль работы Ведерни-
кова был мне ясен и понятен, 
импонировал своей конкрет-
ностью. Он резко отличался от 
партийных руководителей, с 
которыми мне приходилось ра-
ботать. Он заставил нас глубже 
вникать в суть проблемы и сам 
всегда стремился дойти до ис-
токов, чтобы впоследствии по-
ложить самое основное в выра-
батываемые решения. Помню, 
возникли вопросы с сельским 
хозяйством. Геннадий Георгие-
вич сам перечитал массу лите-
ратуры и нас заставил изучить. 
Это вызывало уважение, мы-то 
знали, что он металлург и к 
сельскому хозяйству не имеет 
отношения. Он постоянно ра-
ботал над собой и подтягивал 
нас до своего уровня. Как-то 
было неловко выглядеть перед 
первым секретарем обкома 
профаном».

Л.М. Рабченок, партийный и 
общественный деятель:

«У Геннадия Георгиевича 
был придирчивый взгляд на то, 
как написаны любые партий-
ные документы. Мне казалось, 
что мы владели партийным 
стилем. А Ведерникова это 
не устраивало. Он учил нас 
писать и говорить нормаль-
ным человеческим языком. А 
человеческий язык только в 
литературных произведениях. 
Особенно он выделял сатиру, 
очень хорошо 
знал Салтыко-
ва-Щедрина. 
По памяти 
мог проци-
тировать и 
применить в 
выступлении 
в качестве об-
раза цитаты из 
его произве-
дений. Он во-
обще образно 
предпочитал 
говорить. Это 
было его особенностью.

И второе его увлечение — 
поэзия. Он знал наизусть массу 
стихов, особенно Есенина. Ка-
залось бы, прагматиком был, 
но с душой особенной. Зерно 
должно было упасть, чтобы 
любовь к литературе, творче-
ству зародить». 

и.Ю. зинуров, инженер-ме-
таллург, друг Г.Г. Ведерникова:

«Вспоминаю разговор, 
касавшийся его сына Игоря, 
который провалил экзамены в 

институт. Ведерникову ничего 
не стоило поднять трубку, и во-
прос с зачислением в институт 
сына был бы решен. Но он 
не сделал этого. Игорь начал 
работать слесарем на автобазе. 
Пришла повестка о призыве 
в армию. Игорь дождался мо-

мента, чтобы 
поговорить 
с отцом, и 
протянул 
ему повест-
ку: «Папа, 
неужели ты 
позволишь, 
чтобы меня 
забрали в 
армию?!» 
— «Так! А 
какие у тебя 
привилегии? 
Думаю, что 

у тебя есть единственная при-
вилегия — все, что является 
долгом гражданина своей стра-
ны, делать лучше, чем другие!» 
Игорь отправился служить на 
Тихоокеанский флот. Конечно, 
Геннадий Георгиевич любил 
своих сыновей. Ждал писем от 
Игоря, за время службы дваж-
ды побывал на Тихоокеанском 
флоте, на его корабле.

Младший сын Вадим после 
окончания школы поступил 
в институт, но когда пришла 

повестка из военкомата, он без 
всяких отсрочек отправился в 
армию, отслужил на границе. 
Г.Г. Ведерников во всех вопро-
сах социальных и граждан-
ского долга был прежде всего 
требователен к себе и к своим 
близким».

Геннадий Ведерников, бу-
дучи зампредседателя Совета 
министров СССР, возглавлял 
правительственные комиссии, 
работавшие в местах аварий 
в Чернобыле, Каменск-Шах-
тинске, Арзамасе, под Ашой на 
перегоне Аша — Улу-Теляк, в 
Таджикистане.

К примеру, в Чернобыле 
главной задачей было стро-
ительство саркофага. Самый 
большой объем работ был 
связан с подготовкой и транс-
портировкой бетона к реактору. 
До Ведерникова при первом 
составе комиссии в неделю по-
давали 7000 тонн бетона. Ему 
удалось увеличить этот объем 
до 30 000 тонн. Из трех имею-
щихся в стране бетонозакачи-
вающих насосов он сумел два 
заполучить на объект. 

Когда через месяц закончи-
лись полномочия правитель-
ственной комиссии и группу 
Ведерникова должны были 
заменить другие, он собрал 
всех и сказал, что сам остается 

на второй срок, ибо новому 
штабу придется долго вникать 
в работу и в проблемы. По его 
примеру почти все остались и 
проработали еще три месяца, 
внеся свой вклад в ликвидацию 
последствий катастрофы на 
Чернобыльской АЭС.

На непростые времена при-
шлись последние годы работы 
Г.Г. Ведерникова в высших 
эшелонах власти. На дворе бы-
ла уже перестройка, попытки 
реформ. Ведерников подгото-
вил записку на имя М.С. Гор-
бачева, где предлагал дать сво-
боду мелкому производителю, 
разрешить создание коопера-
тивов, открыть частные банки, 
развивать конкуренцию в про-
мышленности, в технических 

разработках и науке. Тяжелая 
промышленность, энергетика, 
внешняя торговля должны бы-
ли остаться в руках государства. 
Предлагалось запретить вывоз 
капитала за рубеж. 

Вспоминает и.Ю. зинуров:
«Геннадий Георгиевич опи-

сывал беседу с Горбачевым и 
Рыжковым по поводу этой за-
писки. М.С. Горбачев листает 
записку. Останавливается на 
отдельных страницах: «Что Вы 
хотели этим сказать?» — я по-
ясняю. «Что Вы тут имели в ви-
ду?» — снова разъясняю. Вижу, 
что он внимательно прочитал 
всю записку. Н.И. Рыжков при 
этом сидит молча. Чаще всего 
Горбачев произносит слова: 
«Не понял Вас». И Ведерников 
в конце нашего разговора с 
горечью заключает: «Так в ре-
зультате он ничего и не понял. 
Внес свой вклад в разрушение 
великой страны, и его отправи-
ли на свалку истории».

Инициатива не прошла для 
Ведерникова даром. Вскоре 
его отстранили от решения дел 
государственного масштаба и 
определили в структуру Мини-
стерства иностранных дел — 
послом в Данию. 

Я начала свой рассказ о 
Ведерникове с сожаления, что 
он не стал публицистом. Но в 
архиве в числе личных доку-
ментов Геннадия Георгиевича 
оказались его литературные 
произведения. Это всего не-
сколько рассказов или эссе, но 
чувствуется, что они написаны 
в моменты жизненных кульми-
наций. Есть здесь и рассказ об 
Ашинской катастрофе. В нем 
сплелись и личные лирические 
переживания, и леденящее 
душу описание железнодорож-
ной аварии, и реальные дей-
ствия членов комиссии во вре-
мя ликвидации страшнейшего 
взрыва газа и пожара, унесшего 
тысячи людей, и переживания 
за судьбу этих людей. Рассказ 
так и называется — «Катастро-
фа». Он был написан через не-
сколько лет после взрыва под 
Ашой.

Есть и другие рассказы — 
«Малая Родина», «Старик». 
Это очень лирические произ-
ведения о местах, где он вырос, 
о людях, с которыми ему при-
ходилось встречаться. И эти 
рассказы тоже свидетельствует 
о неравнодушной ко всему ду-
ше Геннадия Георгиевича.

5 августа 2022 года Геннадию Георгиевичу Ведерникову исполнилось бы 
85 лет. Он мог стать прекрасным публицистом, литератором, но выбрал су-
губо мужскую, огненную профессию металлурга. А судьба распорядилась 
доверить ему руководство Челябинским городским, а потом и областным 
комитетом кПСС, в июне 1986 года он был назначен зампредседателя Со-
вета министров СССР, с 1989 по 1991 год — чрезвычайный и полномочный 
посол СССР в королевстве Дания. После смерти Геннадия Георгиевича в 
2001 году его вдова тамара Петровна передала некоторые документы и 
фотографии в Объединенный государственный архив Челябинской области.

Г.Г. Ведерников (на фото — слева) 
в городе Чернобыле, 15 сентября 1986 года.

ЕЛЕНА РОХАцЕВиЧ. ФОтО ПРЕДОСтАВЛЕНЫ ОГАЧО

ПАРтРАбОтНик            
С ДУшОЙ ПОэтА

М.С. Горбачев и Г.Г. Ведерников на месте 
катастрофы у города Аши, 4 июня 1989 года.

Геннадий 
Ведерников, будучи 
зампредседателя 
Совета министров 
СССР, возглавлял 
правительственные 
комиссии, 
работавшие в местах 
аварий в Чернобыле, 
Каменск-Шахтинске, 
Арзамасе, под Ашой, 
в Таджикистане.
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СОбЫтиЕ

СКАНВоРД

По
 го

ри
зон

тал
и: 

Бро
кко

ли.
 Пр

оде
лка

. Им
пре

сар
ио.

 Ла
ма

нча
. Ра

ло.
 Зге

ж. 
Дун

ове
ние

. Оп
ус. 

Ме
дуз

а. Х
аки

. Ис
тин

а. Т
аха

т. С
лон

. Ри
ф. Д

вор
. 

Тик
. М

оло
ко.

 Оп
ала

. Па
б. Д

ан.

По
 ве

рти
кал

и: 
Сра

м. 
Дет

ва.
 Пр

уд.
 Ик

ар.
 Ну

тро
. Ег

оза
. Бо

кс. 
Вах

та. 
Аве

. 
Аил

. Си
др.

 Ни
тка

. Ор
ех.

 Кл
ок.

 Оп
ись

. Ор
ёл.

 Ак
сио

ма
. Эд

ем
. 

Сно
б. А

зот
. Сл

енг
. Ир

од.
 Че

рни
ка.

 Гар
аж

. Аф
он.

Книжную ярмарку посетили де-
путаты Законодательного Собрания 
Лена Колесникова и Елена Тарасова. В 
открытии мероприятия приняла уча-
стие учредитель Фонда социальных, 
культурных и образовательных ини-
циатив — 2020 ирина Текслер.

Традиционно программа ярмарки 
формируется вокруг центрального 
события — выставки-ярмарки книг 
ведущих издательств и книготорго-

вых организаций Урала и России. 
Специально для этого в Челябинск 
приехали представители не только 
столичных и уральских городов, но и 
Архангельской, Нижегородской и Са-
марской областей, Республики Коми, 
Чувашии, Татарстана, Башкирии и 
Дагестана, а также из Оренбурга, Но-
восибирска и Волгограда. Всего более 
70 издательств. В свою очередь жители 
Челябинской области получили уни-

кальную возможность вживую по-
общаться с известными российскими 
авторами, познакомиться с литератур-
ными новинками, приобрести понра-
вившиеся книги ведущих отече-
ственных издательств. 

Мероприятия 
фестиваля прово-
дились в разных 
форматах: твор-
ческие встре-
чи, лекции, 
дискуссии, 
а также ма-
стер-классы 
от именитых 
писателей. 

Для детей 
организаторы 
приготовили осо-
бенную программу. 
Юных гостей ярмарки 
ожидали мастер-классы по 
оригами, стринг-арту и мнемотехни-
ке, детская интерактивная площад-
ка, встречи с писателями Мариной 
Москвиной, Юрием Кузнецовым и 
Светланой Лавровой, художниками 

Юрием Лисовским и Андреем Чер-
касовым, мультипликаторами Юли-
ей Белавиной и Леонидом Шмелько-
вым. И главное — книжные новинки 

от полутора десятков детских изда-
тельств. Централизованная 

система детских библио-
тек Челябинска и об-

ластная детская би-
блиотека им. В.В. 

Маяковского 
подготовили для 
самых малень-
ких ценителей 
книги мягкую 
игровую зону, 

кукольный спек-
такль и интерак-

тивную песочницу. 
Ребята постарше 

смогли побывать на 
локации громкого чтения 

и вместе с библиотекарями 
почитать интересные истории, по-
участвовать в мастер-классах по 
LEGO-конструированию, в интел-
лектуальных квизах и музыкальных 
викторинах.

На минувшей неделе в челябинском центре международной 
торговли в течение трех дней проходила ежегодная Южно-Ураль-
ская книжная ярмарка «Рыжий Фест». «культура молодая. Что го-
ворят молодые современники миру и о мире?» — эта тема стала 
главной на межрегиональный книжной ярмарке в 2022 году. 

НиНА ЧЕРкАССкАя. ФОтО ЮЛии бОРОВикОВОЙ

От кОРки ДО кОРки
В Челябинске прошла книжная ярмарка

Ирина Текслер, Алексей Бетехтин, 
Наталья Диская и Елена Тарасова.

Лена Колесникова.




